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ACTA DE LA NOVENA REUNIÓN ORDINARIA DE LA 

COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO  
LXIII LEGISLATURA 

  

  

En la Ciudad de México, a 22 de septiembre de 2016, se citó a los integrantes de la 

Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego de la Sexagésima Tercera Legislatura 

del Congreso de la Unión a su Novena Reunión Ordinaria en el Edificio “A” zona 

Patio Sur, de este Recinto Legislativo de San Lázaro y de conformidad con lo 

establecido en los artículos 39, numeral 2, fracción I, de la Ley Orgánica del 

Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, 146, numeral 1; y 160 del 

Reglamento de la Cámara de Diputados. Bajo el siguiente orden del día: 

  

  

ORDEN DEL DÍA 
 

 

1. Registro de asistencia y declaración de quórum 

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del orden del día 

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del acta de la reunión anterior 

4. Aprobación del Segundo Informe Semestral de Actividades. 

5. Asuntos Generales. 

 Asuntos Legislativos turnados a la Comisión. 

 Giras de Trabajo “Rumbo al Presupuesto 2017” 

 Guadalajara, Jalisco 

 Jalapa, Veracruz 

 Oaxaca, Oaxaca 

 Baja California, Mexicali 

 Querétaro, Querétaro 

 Guerrero, Chilpancingo 

 Michoacán, Morelia 

 Chicago, Illinois 

 Colombia, Bogotá 

6. Clausura 
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  PUNTO 1   

 

Se procedió a pasar lista de asistencia, encontrándose presentes los C.C. 

Diputados: 

 

PRESIDENTE 

DIP. GERMAN ESCOBAR MANJARREZ  A 

 

SECRETARIOS 
DIP. IVETH BERNAL CASIQUE  A 

DIP. JOSÉ HUGO CABRERA RUÍZ  A 

DIP. JORGE ALEJANDRO CARVALLO DELFIN  A 

DIP. JULIAN NAZAR MORALES  A 

DIP. MARIANA ARAMBULA MELENDEZ A 

DIP. EXALTACIÓN GONZALES CECEÑA A 

DIP. MIGUEL ALVA Y ALVA A 

DIP. GUSTAVO ADOLFO CARDENAS GUTIERREZ NA 

DIP. FELIPE REYES ALVAREZ A 

DIP. OMAR NOÉ BERNARDINO VARGAS  A 

INTEGRANTES 

DIP. FELIPE CERVERA HERNÁNDEZ NA 

DIP. ELOISA CHAVARRIAS BARAJAS NA 

DIP. LUIS FERNANDO MESTA SOULE NA 

DIP. FRANCISCO ESCOBEDO VILLEGAS NA 

DIP. OSCAR GARCÍA BARRÓN NA 

DIP. ÁNGEL GARCÍA YÁÑEZ A 

DIP. LEONARDO RAFAEL GUIRAO AGUILAR A 

DIP. ALEX GONZÁLES LE BÁRON A 

DIP. EDGARDO MELHEM SALINAS A 

DIP. MOCTEZUMA PEREDA FERNANDO QUETZALCÓATL  NA 

DIP. EVELIO PLATA INZUNZA  A 

DIP. BLANDINA RAMOS RAMÍREZ  A 

DIP. FRANCISCO JAVIER SANTILLÁN OCEGUERA  A 

DIP. RAFAEL VALENZUELA ARMAS  A 

DIP. NATALIA KARINA BARÓN ORTIZ  A 

DIP. J. GUADALUPE HERNÁNDEZ ALCALA  A 

DIP. GERARDO FEDERICO SALAS DÍAZ A 

 

A: Asistencia N.A: No Asistió J: Justificación 
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El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Doy la más cordial bienvenida a 

nuestra novena reunión ordinaria. Pido a la secretaría dé a conocer el registro de 

asistencia para esta reunión. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Buenas tardes, diputadas y 

diputados. Presidente, se ha registrado un total de 21 Diputados integrantes de la 

Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego. Contamos con el quórum necesario para 

llevar a cabo esta reunión. 

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Declarado el quórum damos 

inicio a esta reunión. Pido a la secretaría dé lectura y someta a votación el orden del día. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Orden del día. 

 

1. Registro de asistencia y declaratoria de quórum. 

2. Lectura, discusión y en su caso, aprobación del orden del día. 

3. Lectura, discusión y en su caso, aprobación del acta de la reunión anterior. 

4. Aprobación del segundo informe semestral de actividades. 

5. Asuntos generales. 

Dentro de los asuntos generales están los puntos de asuntos legislativos turnados.  

Giras de trabajo rumbo al presupuesto 2017 y están algunos lugares como 

Guadalajara, Jalisco, Jalapa, Veracruz, Oaxaca, Oaxaca, Baja California, 

Mexicali, Querétaro, Querétaro, Guerrero, Chilpancingo, Morelia, Michoacán, 

Chicago, Illinois, Colombia Bogotá  

6. Clausura. 

 

Diputado presidente, aprobada por mayoría. 

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: En cuanto al punto tres, le pido 

a la secretaría lea los acuerdos de la Octava reunión y los someta a votación. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Acuerdos de la octava reunión 

ordinaria. 

 

Primero. Se aprobó el acta de la séptima reunión ordinaria. 

Segundo. Se aprobó que el Presidente de la Comisión siga buscando un encuentro del 

titular de la SAGARPA y los integrantes de esta Comisión. 

Tercero. Se acordó hacer la Agenda para las Giras de Trabajo a los diferentes Estados. 
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Cuarto. Se acordó impulsar en el Presupuesto para el 2017 que el mismo sea en 

términos reales al del presente Ejercicio Fiscal, y en la medida de lo posible, buscar que 

éste se incremente. 

Se consulta a los Diputados Integrantes si es de aprobarse el Acta de la Reunión anterior. 

Quienes estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo (votación). Quienes estén por la 

negativa sírvanse a manifestarlo (votación). Diputado Presidente, mayoría por la 

afirmativa. 

 

El presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Referente al Punto 4 tiene en sus 

carpetas nuestro segundo informe semestral de actividades correspondiente al mes de 

marzo a agosto del presente año. Pido a la Secretaria Técnica haga la presentación de 

este Informe. 

 

Secretario Técnico Ing. Jesús Vega Acuña: Informe ejecutivo, correspondiente al mes 

de marzo-agosto. Hacemos una presentación muy rápida para que ustedes tengan más 

objetividad sobre las actividades realizadas en este periodo. 

 

La integración de la Comisión, durante este periodo dio de baja el diputado Abraham 

Pérez Utrera, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano y dio de alta el Diputado 

Daniel Adrián Sosa Carpio, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

 

En asuntos Legislativos, tenemos una minuta y tres iniciativas con prórroga hasta 

octubre, en total de dictámenes tenemos 26 ya están aprobadas y 6 fueron desechadas.  

 

En Reuniones Ordinarias, se tuvo a Quinta Reunión, en esa reunión se tuvieron los 

siguientes Acuerdos: Invitar a Reunión al Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca, 

al Licenciado Rovirosa. Y se acordó tener un evento con SENASICA, el cual sería 

organizado en conjunto por la Secretaría Técnica de la Comisión y el Coordinador de la 

Subcomisión de Sanidad e Inocuidad. Se acordó hacer llegar los Dictámenes de los 

Asuntos Legislativos Turnados a la Comisión, para que los Diputados integrantes 

hicieran llegar a la Secretaría Técnica las observaciones para el Dictamen final que emita 

la Comisión. 

 

En la sexta Reunión se tuvieron como acuerdos principales, la aprobación de la Opinión 

sobre el Proyecto de Decreto que Reforma y Adiciona diversas disposiciones de la Ley 

de Energía para el Campo y de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. Y 

se aprobó también el primer Informe Semestral, correspondiente de septiembre al mes 

de febrero. 
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En la séptima reunión, los principales acuerdos fueron que para el mes de septiembre 

se Dictaminarán y se enviarán al pleno de la Cámara los Dictámenes correspondientes 

a las diversas Iniciativas que se presenten durante el receso. Y se acordó que del 27 al 

29 de junio se realizaría la primera visita de trabajo de la Comisión al Estado de Chiapas. 

Y se acordó también concretar a la brevedad posible la reunión del titular de SAGARPA, 

Licenciado José Calzada Rovirosa. 

 

En la octava reunión Ordinaria, celebrada el 6 de julio se acordó hacer la agenda de 

Giras para los Trabajos de los diferentes Estados. Se acordó también impulsar el 

Presupuesto para el 2017, que el mismo sea en términos reales al del presente Ejercicio 

Fiscal y en la medida de lo posible, buscar que éste se incremente. 

 

Como parte de las Reuniones de la Junta Directiva se tuvieron la quinta reunión, la sexta 

y la séptima. Una el 9 de marzo, otra el 13 de abril. En la primera se acordó integrar las 

Subcomisiones de Trabajo y también se aprobó el Programa de Reuniones para el 

Segundo Periodo Ordinario. En la Sexta Reunión, el primer Acuerdo, Integración 

definitiva de las Subcomisiones. Se aprobó la presentación del Primer Informe Semestral 

de la comisión y se aprobó la reunión de Comisiones Unidas de Recursos Hidráulicos, 

Agua Potable y Saneamiento y Agricultura y Sistema de Riego rumbo a la Nueva Ley 

General de Aguas. En la Séptima reunión de la Junta Directiva, se acordó solicitar 

Prórroga para los Asuntos Turnados a la comisión.  

 

Durante este periodo se Instalaron tres Subcomisiones de Trabajo: la Subcomisión de 

Pequeños Productores, Coordinador el Diputado Francisco Javier Santillán, el 14 de 

junio. La Subcomisión de Reglas de Operación, Coordinador: Diputado José Hugo 

Cabrera, el 14 de junio y la Subcomisión de Seguimiento al Programa Especial 

Concurrente, Coordinadora: Diputada Mariana Arámbula Meléndez, el 16 junio.  

 

Se tuvo una gira de trabajo por el Estado de Chiapas para revisar el Programa de 

Incentivos a Productores de Maíz y Frijol (PIMAF), los días 27, 28 y 29 de junio.  

Los objetivos, como ya les comenté eran evaluar el Programa de PIMAF, Maíz y Frijol, y 

conocer y escuchar a productores cafetaleros y evaluar los resultados del Programa 

PROCAFÉ, principalmente, en las problemáticas de sanidad para combatir la roya, y las 

nuevas plantaciones. 

En esta gira de trabajo se contó con la presencia del Diputado Germán Escobar, del 

Diputado Julián Nazar, Diputado Exaltación González, Diputado Miguel Alva y Alva, 

Diputado Leonel Rafael Guirao Aguilar.  
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En esta gira se reunión con el señor Gobernador de Chiapas, el Licenciado Manuel 

Velasco Coello, en donde se le dieron a conocer los objetivos de la reunión y los 

programas que se tenían de maíz y frijol, y el caso de PROCAFÉ.  

En la gira se tuvo una reunión en Cintalapa, donde fueron más de 5 mil productores y se 

constató lógicamente, la entrega de los primeros apoyos para el Programa de PIMAF, en 

lo que se refiere a fertilizante y semilla, participaron todos los Diputados asistentes, y se 

les explicó lo que significaba el trabajo de la Comisión, y principalmente, el trabajo del 

Programa del PIMAF. 

 

El día miércoles 29 en el municipio de Villa flores, se tuvo una asistencia realmente muy 

grande: 6 mil productores, se tuvo una gran participación de los productores; 

agradecieron los apoyos, y lógicamente, se logró tener los objetivos de la visita, porque 

se logró recabar la opinión que tienen los productores de este programa. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Si tiene alguna o algún 

comentario los Diputados de esta comisión sírvanse manifestarlo. 

Se consulta a los Diputados Integrantes, si es de aprobarse el Segundo Informe 

Semestral de Actividades. Quienes estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo 

(votación). Quienes estén por la negativa sírvanse a manifestarlo (votación). Diputado 

Presidente, mayoría por la afirmativa. 

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Punto seis. Aquí tenemos los 

Asuntos Legislativos que fueron turnados y son iniciativas de mucha trascendencia y se 

les hicieron llegar a ustedes, para que dieran sus opiniones. Tenemos nosotros hasta 

octubre, y sí es importante que den sus opiniones, porque sí hay algunas que son de 

mucha polémica, y la idea es que sean aprobadas o desechadas en esta comisión, en el 

mes de octubre. En su carpeta cuentan con un comparativo de las Leyes en cuestión 

que cada una fueron turnadas a esta Comisión, para apoyarlos también, con sus 

asesores, y también en base a los acuerdos tomados en la Junta Directiva, se consideró 

también seguir con las giras. 

 

Para nosotros es importante ya tener autorizado lo de las giras para poder estar en 

condiciones de que ya se haga la solicitud, con la aprobación de la Junta Directiva, y 

hacer la solicitud de los recursos para poder cumplir con la normatividad y poder 

desahogar con este proyecto de gira que tenemos. 

Si no hay ningún comentario sobre el tema ése, le pido a la secretaría nos dé aquí lectura 

para la gira de trabajo rumbo al Presupuesto 2017. Adelante. 
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El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Gira de Trabajo Rumbo al 

Presupuesto 2017, loe estados son: Guadalajara, Veracruz, Oaxaca, Querétaro, 

Guerrero, Michoacán, Mexicali, Chicago, Illinois y Colombia. 

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: En base a la solicitud que hubo 

se consulta si están de acuerdo y se agrega el Estado de México, la idea es de aquí a 

octubre, a noviembre, al 15 de noviembre, a hacer lo más que se pueda, sobre todo con 

la visión de ver el tema de la agricultura de subsistencia, el Programa PESA, ir a Oaxaca, 

el tema de los granos también, que hay una complejidad de los granos, a ver si vamos a 

Tamaulipas, a Sinaloa, Jalisco. La idea es programarlas de manera muy fluida, y estar 

en condiciones; entonces, se requiere la aprobación, si están de acuerdo con este 

proyecto. 

 

El Diputado Alex Le Barón González: Durango, gran parte de Sonora, Coahuila, 

Chihuahua, hay temas específicos que dentro de la Propuesta o el Análisis de Propuesta 

que pueda ser la recomendación, que pueda ser la Comisión de Agricultura con el tema 

de la Ley de Aguas, que hemos estado platicando con usted. 

 

Creo que vale la pena mucho ver de una manera muy efectiva y muy productiva cuáles 

son las intenciones de las visitas a cada estado y tatar de diversificar, porque si nos 

vamos a la zona del Bajío, a la zona de Michoacán y hacemos ahí cinco visitas, digo, hay 

que ver cuál es el propósito, porque creo que vale la pena mucho, en el corto tiempo que 

tenemos de aquí a la aprobación del Presupuesto, tenemos dos meses prácticamente. 

 

Entonces, si no fuera Chihuahua, pues buscar un estado que tenga esas características, 

porque sí vale la pena ir a ver los terrenos, ir a ver cómo se está trabajando el tema del 

bombeo para la producción agrícola, a diferencia de por ejemplo las zonas de riego por 

gravedad de agua de presa. 

 

Por otra parte, también comentar que el análisis que se está haciendo por parte de la 

Comisión de Agua Potable y Recursos Hidráulicos, también con la venia de la 

Presidencia y de la Mesa Directiva y de todos los integrantes, valorar que tuviéramos 

una representación, algún tipo de representación oficial para revisar qué es lo que se 

está contemplando dentro de la Ley General de Aguas para este período, qué 

aportaciones o recomendaciones le vamos a hacer de parte de esta comisión y poder 

participar de una manera más activa y de una manera oficial dentro de esas comisiones 

unidas. Esa sería mi participación, presidente. 
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El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Sí. Aquí la visión es rumbo al 

Presupuesto y, sobre todo, como les decía, las agriculturas que tenemos y ya ir también 

impulsando los proyectos que tenemos acá, quieren en cada región, pues los temas del 

café. Todos traemos ya un compromiso social; entonces, con mucho gusto. También 

incluimos la Ley del Agua, bueno, pues no se nos ha presentado todavía el anteproyecto, 

ha habido reuniones, han comparecido funcionarios y nosotros hemos dado 

posicionamientos de esta comisión, en que para nosotros en esta reforma que se 

planifique bien cómo va a caer a uso agrícola, porque sabemos que tenemos unas zonas 

donde sí tenemos bastante agua, pero hay otras zonas que sí tenemos problemas de 

agua, entonces, creo que esos son temas fue una iniciativa que no pasó en la legislatura 

pasada y que para nosotros todavía no hay un anteproyecto. 

 

Entonces, sobre eso ya nosotros vamos a opinar y si estamos de acuerdo, que no 

estamos de acuerdo y qué es lo que vamos a apoyar nosotros que salga… Pero con 

mucho gusto, también estimado diputado Le Barón, lo incluimos, pero también incluimos 

a Chihuahua. Todo eso va orientado a esto. Nosotros ya tenemos un año aquí, ya 

tenemos muy claro cuál es la agenda del presupuesto, el ejercicio, todos, agricultura, los 

programas, pero tendiente a ir fortaleciendo. 

 

Nos quedan, si Dios quiere, dos años y para el año que entra también empujar con el 

propio secretario de SAGARPA y con todas las dependencias y todas las áreas 

estratégicas para ir impulsando lo que nosotros también traemos de compromiso. 

Por ejemplo, en el caso de los granos, pues traemos el compromiso de la 

comercialización, el equilibrio, traemos ahí lo de la bolsa de granos. En el caso de donde 

hay mucha tierra, bueno, pues impulsar sistemas de riego y, sobre todo, también donde 

ya hay que hacer, en el caso del agroparque, bueno, pues irlos empujando. Pero en esa 

visión están construidas estas giras, y fortalecer también el trabajo de ustedes. 

 

El Diputado Edgardo Melhem Salinas: Creo que también coincido que parte de la 

agenda, las giras previas a la aprobación deben ser en base a eso, o sea, ver la voz de 

los estados del sur del país, que es un tipo de agricultura y ver la voz de los estados del 

norte, que es otro tipo de agricultura, porque he platicado con algunos funcionarios de 

SAGARPA y como que la visión que ellos traen del Presupuesto es nada más para el 

pequeño productor y pues bueno, creo que sí tenemos que equilibrar, no podemos tener 

una sola visión, creo que sí hay que proteger al pequeño productor del sur, pero también 

tenemos que incentivar y no dejar solos a los productores, donde se levanta el 80 o 90 

por ciento de la producción del país, que es el norte del país. Entonces, es una 

sugerencia. También un análisis comparativo y pues sí traemos un aumento de 6 mil 

millones de pesos en apoyo a pequeños productores, pero sí traemos en el PROAGRO, 
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que el año pasado les dimos ya un llegue muy duro de bajarlo de 900 a 700 y ahora 

viene con 6 mil millones menos y los apoyos a la comercialización con 4 mil millones 

menos. 

 

Entonces, pues le estamos dando el tiro de gracia a la agricultura, a la agricultura de 

producción, no a la agricultura de autoconsumo. Creo que hay que proteger a las dos, 

pero sí va a ser un tema que, hoy sí les digo, sí hay un tema que nos va a meter ruido 

en este presupuesto, va a ser el tema del campo. Entonces, sí quisiera ponerlo sobre la 

mesa. Creo que a lo mejor me estoy adelantando un poco, pero sí hacer una agenda en 

base a eso, que de aquí al 15 de noviembre va a ser el tema y creo que en cada uno de 

nuestros estados vamos a tener… y pues simplemente sé que ha poco, nada más que 

hay que equilibrar. No podemos quitarle a los grandes… no a los grandes productores, 

porque alguien me decía: es que nada más de cinco a 10 hectáreas. Pues en 

Tamaulipas, un productor de 50 hectáreas y lo dejamos solo con precios internacionales 

del sorgo, pues lo vamos a matar y más en temporal. 

 

Entonces, no podemos traer esa visión de que los que tienen arriba de 20 hectáreas son 

ricos. En el norte del país no es cierto, no es así, a un productor de 20, 30 o 50 hectáreas, 

pues ahí la anda librando muy apenas con todos los costos que hay de producción y tú 

lo sabes, porque eres de Sinaloa, lo dejo sobre la mesa nada más. Creo que sí hay que 

integrar una agenda, porque ya estamos a 22 de septiembre, pues en el mes de octubre, 

previo al tema del Presupuesto.  

 

El Presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Si le parece, agotamos lo del 

tema de las giras y entramos a los temas, ¿les parece? Para dar posicionamientos sobre 

lo que ya en asuntos generales.  

 

El Diputado Miguel Alva y Alva: Sí. De la misma manera, quisiera que quede muy claro 

el objetivo de las giras replantearía que no podemos ir a todos los estados, yo propongo 

Puebla, pero quiero saber cuál es el objetivo y después de saber cuál es el objetivo hacer 

mesas de trabajo antes, para lograr esos objetivos y luego una evaluación. Por qué no 

nada más es ir y la fotografía y no, debe quedar. 

 

 

Luego, sugeriría que se replanteara y que fuera por regiones. Como no podemos ir a 

todos los estados y si todos los estados tienen problemas de asuntos de campo, que 

fuera por regiones, o sea, la zona centro, no sé, pero no así que fuera Oaxaca, Xalapa, 

sino por regiones. Esa es mi sugerencia. 
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La Diputada Natalia Karina Barón Ortiz: Mi propuesta es la siguiente, presidente. Por 

qué no aprovechamos y se visitan pequeños productores, medianos productores y 

productores que ya estén en una etapa avanzada. Es decir, comercialización, poder 

abarcar los tres rubros y podamos entonces nosotros interactuar con el tipo de 

productores distintos. Entonces la propuesta es ésa. Para pequeños productores un 

Estado como Oaxaca estaría excelente. Veamos para medianos productores y veamos 

agroindustria también, o en todo caso comercialización. Es mi propuesta. 

 

El diputado Alex Le Barón González: Por ejemplo, en el caso de Chihuahua o algún 

estado del Norte, donde exclusivamente fuéramos a ver la producción agrícola por 

bombeo, por ejemplo; pequeños productores, medianos y grandes productores, que 

veamos el tipo… Porque yo creo que… Me sigo regresando al tema de la Ley de Aguas 

Nacionales porque los productores por bombeo somos, porque yo soy uno de ellos… 

estamos produciendo de una manera mucho más eficiente con costos mucho más altos. 

Yo creo que es un tema que no debemos dejar que corra la Ley General de Aguas actual, 

no sea necesaria mucha modificación para los que la producción agrícola por gravedad 

o de presas. Pero para los que vivimos por producción agrícola de bombeo es 

sumamente importante que todos ustedes los que no tienen la oportunidad o no han 

tenido la oportunidad de estar en un estado como Chihuahua, Coahuila o Durango, vean 

personalmente lo difícil que es producir en el desierto o en el semi desierto, lo difícil que 

es estar pagando costos de perforación, costos de energía eléctrica, energéticos mucho 

muy altos. Y creo que ese tema tenemos que valorarlo, y sí hacer una agenda que sea 

muy equitativa, muy justa, y que sirva para ver los diferentes matices que tenemos en 

nuestro país de producción agrícola. No exclusivamente, porque si nos vamos a dos o 

tres regiones, dos o tres estados que tienen muchas similitudes en cuanto a producción, 

no vamos a aprender nada nuevo ni vamos a ver otra perspectiva del campo mexicano.  

 

Yo creo que eso es muy importante que hagamos en la agenda, que planteemos. Yo 

abogo por Chihuahua, naturalmente, pero hay otros estados que tienen las mismas 

características en el norte del país, ya lo dijo mi compañera de Tamaulipas. Y sí debemos 

tener una agenda que nos lleve. Para que cuando estemos trabajando el tema 

presupuestal tengamos una clara visión de las necesidades que tenemos en diferentes 

partes del país con los diferentes tipos de producciones. Y que sea una agenda equitativa 

para todos. 

 

Tenemos otros temas, que usted ya lo mencionó, presidente, que pueden fortalecer 

mucho la presencia de todos nosotros en diferentes estados por otras razones. La 

participación y el trabajo que los diputados hemos estado haciendo, llevando a nuestras 

comunidades y nuestros distritos… yo creo que más allá de eso, para el presupuesto 
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debemos tratar de tener una visión muy clara de las diferencias que se tienen en Chiapas 

o en Tabasco o en Puebla; de lo que se tiene en Michoacán o en Sinaloa; o a lo que se 

tiene en el desierto de Chihuahua o Coahuila. Y yo creo que en eso debe estar basada 

la agenda, más que en otra cosa. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Bien. Podemos agostar este 

tema de agendas, para ya entrar mejor en asuntos generales, ya en los temas 

específicos, de los que ustedes están planteando. 

 

El Diputado Edgardo Melhem Salinas: No podemos tener una gira en estos momentos 

salir porque el tema es el presupuesto.  

 

El Diputado Evelio Plata Inzunza: Muy buenos días, amigas y amigos diputados. 

Comparto el sentimiento yo de mi amigo Melhem, y de la compañera. Creo que sí es 

importante, antes de ir a la gira, cuál es la postura de la comisión. Creo que es bien 

importante. A lo mejor al rato hay que revisar el presupuesto. Pues sí, hay que luchar por 

un concepto, por concepto. Pero antes de ir a las giras tener un criterio de qué lugares 

se va a visitar, pero también la postura de la comisión. La compañera diputada dijo: creo 

que en este mes, porque no es más que un mes nada más de gira. Septiembre ya se 

fue. Tenemos octubre para programas tres o cuatro eventos máximo. 

 

Creo que debemos programar tres o cuatro eventos. Yo creo que este tiene que ser un 

ejercicio de buena planeación en la gira. No decir: vámonos a ocho lugares, y andar 

visitando, y la foto, y atendiendo el sentimiento de cada uno de los diputados. Porque 

quisiéramos ir a las 32 entidades. No es posible. El tiempo no lo da y el presupuesto 

tampoco. 

 

Preciso bien la propuesta de la diputada, creo que tres eventos, o cuatro eventos que se 

hagan de manera con los productores, y precisando, una, con los productores del Sur, 

realmente los pequeños productores, donde así está enfocada la política ahorita, de 

SAGARPA, del gobierno federal, de ir con el presupuesto a los pequeños productores. 

Pero también tenemos que ver a los medianos productores. Cuál es el sentimiento, lo 

que ellos expresan, porque para esto está la comisión, para defender a todas las 

agriculturas del país. Y una, lo que decía el compañero allá de Chihuahua, pues se junta. 

Chihuahua tiene producción fuerte, pues vemos el tema de bombeo. Yo creo que serían 

unas tres giras bien importantes. 

 

Pero mi participación obedece a esto. Si vamos con un presupuesto históricamente 

crítico, bajo, pues tenemos que llevar un buen posicionamiento como comisión. No 
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podemos llevar un discurso, un diputado, pues que el apoyo se vaya para el Sur, y otro 

diputado que el apoyo se vaya para el Norte, porque como diputados no nos vamos a 

ver bien. Creo que responsabilidad de todos nosotros es buscar un presupuesto 

equilibrado para todas las actividades agrícolas del país. Creo que ése es el sentimiento 

y el compromiso que debemos tener; ni para acá ni para allá, tenemos que irnos por el 

centro. Ésa es la sugerencia, es una reflexión, para cuando ya se definan los lugares, las 

rutas, los tiempos, pues también definir los posicionamientos. Muchas gracias. 

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Nada más para precisar. El 

asunto de las giras es: Primero el ejercicio del presupuesto de 2016. Estamos saliendo 

con esa visión del ejercicio que se está haciendo del 2016. Y se está ahorita en el tema 

del presupuesto, bueno, pues es fortalecer lo del presupuesto de 2017, porque traemos 

un presupuesto recortado. Y sí nos ayuda a nosotros el ejercicio, cómo se dio. Por 

ejemplo, traemos mucha inconformidad con el programa PIMAF. Fuimos a Chiapas, y 

ahí tuvimos una exigencia de que ese programa sí lo quieren.  

Pero sí traemos nosotros una exigencia de los graneros de Jalisco, que los visitemos. 

Traemos una exigencia de los graneros de Sinaloa que los visitemos. Para ver también 

una exigencia de los graneros de Mexicali. 

 

Entonces, aquí en la visión de lo que ya estamos ejerciendo, los problemas que tenemos 

ahorita en el ejercicio. Y ya en el nuevo presupuesto se está juntando que traemos un 

presupuesto de menos 22 millones. Pues aquí vamos a complementar con las giras. En 

la exigencia de que nosotros no estamos de acuerdo con ese presupuesto. Y vamos a 

tener la visión nosotros que hemos tenido desde que iniciamos aquí, de proteger a los 

pequeños productores, a los de temporal y a los de riego y a los de agricultura por 

contrato. O sea, el equilibrio. Y en esa visión vamos a exigir nosotros el nuevo 

presupuesto. 

 

O sea, aquí es continuar. Por ejemplo, el tema del café trae el problema de la roya, que 

se ha estado mejorando. Entonces es importante ir a Colombia porque es de los países 

más exitosos en el café. Entonces los de la Subcomisión del Café ya nos han estado 

pidiendo que vayamos. Y así en esa idea. Pero aquí es todos en una exigencia de que 

este presupuesto que traemos pues hay que ir a fortalecerlo en las regiones.  

 

Me parece perfecto. Y me parece buena idea de hacerlo en esas visiones: enfocado a 

los pequeños, enfocado en donde está la agricultura por contrato y enfocado a los 

programas. Si les parece. 
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El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Agotamos este punto y ya 

cedemos el uso de la palabra a los compañeros diputados. 

 

El Diputado Leonardo Rafael Guirao Aguilar: No, una última intervención. Yo creo que 

muchos diputados hemos sido criticados, la mayoría porque en tiempos de campaña 

hacemos promesas. Y la gente, igual la del campo, tal vez no necesita respuestas 

certeras, explicándoles que México atraviesa por una situación crítica en cuanto a su 

economía partiendo de un presupuesto base cero, cuando el petróleo está en el 

subsuelo, el peso en el suelo y el dólar por los cielos. Pero muchos ya no regresan y es 

criticado. Es bueno el contacto directo con la realidad y aunque no les prometas, decirles 

de que te comprometes a luchar junto con ellos para pugnar por un presupuesto mejor. 

 

Celebro la intención de nuestro diputado, que lo que en realidad quiere la gente es el 

contacto y la atención y ver de que hay el esfuerzo reiterado, porque esto es un sacrificio 

de tiempo, dinero y esfuerzo estar en cada uno de esos lugares. 

 

La situación exacta es la planeación para las giras y qué bueno que haya esa disposición 

porque creo que desgasta. Independientemente de tomarse la foto, no creo que quieras 

reelegirte para la próxima como presidente de la comisión. Por eso habría que ver 

algunas cuestiones en donde la gente campesina que te habla de manera directa con el 

corazón, una visita para ellos es mucho y la esperanza que se finca con esos lazos de 

acercamiento. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas : Se el tema. Nada más 

para agregar algunos lugares que aquí hay propuesto, que es el estado de México, 

Aguascalientes, Chihuahua, Puebla; de los que ya habíamos comentado. Tamaulipas. 

Presidente, pasaríamos ya a asuntos generales. 

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: El paquete económico ustedes 

ya lo conocen. Nosotros traíamos el compromiso, hemos estado pidiéndole al Secretario 

que tenga una reunión de trabajo con esta comisión y ya tuvimos un encuentro la semana 

pasada con el secretario donde va a ser un encuentro con las Comisiones Unidas de 

Agricultura, de Ganadería, de Acuacultura y Desarrollo Rural.  

 

Ahí vamos a tener la oportunidad de que el secretario nos informe del ejercicio del 

presupuesto 2016 cómo va, el impacto que ha tenido y también va a haber la oportunidad 

de comentar sobre el nuevo presupuesto. Yo creo que aquí ya ahorita como está el tema, 

vamos a tener que tener varias reuniones con ellos. Es un acuerdo que se tomó aquí en 

la comisión de citar a una reunión de trabajo al secretario. Informar que está toda la 
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disposición y estimamos nosotros que va a ser en el mes de octubre. Ya está el 

compromiso de él y para irnos preparando. 

 

Va a traer a los funcionarios de su área para que ya de manera muy precisa todas las 

dudas, las inconformidades que se tengan en el ejercicio de los proyectos que se han 

solicitado también como diputados para sus regiones, ahí va a haber la oportunidad de 

este encuentro. En el tema del presupuesto nos tiene preocupados a nosotros del 2016, 

que se mandó la iniciativa de que sí hay un recorte muy fuerte de más de 22 mil millones 

y en el presupuesto 2016 hicimos varias reuniones, varios encuentros y logramos subirle 

ocho mil 500 millones más. 

 

Nosotros tenemos que hacer nuestra labor de cabildeo, de exigencia para que las áreas 

que están más desprotegidas puedan ser atendidas. Traíamos el tema de las 

concurrencias.  

 

Esta semana tuvimos una reunión, es una tarea que tiene la diputada Mariana, de tres 

mil 500 millones que vienen para los estados, vienen en ceros. Aquí lo importante es que 

ya le hemos avanzado a las subcomisiones. El día de ayer instalamos con el diputado... 

la Subcomisión de Sanidades, y estuvo el Doctor Enrique Sánchez Cruz. Él está muy 

contento porque el presupuesto de él viene igual que el 2016, no trae ninguna afectación. 

Está pidiendo 150 millones más. 

 

Pero yo creo que aquí por las áreas, por ejemplo en el área de comercialización sí es 

importante que los diputados que están en el área de comercialización –hay cuatro mil 

millones menos–, ahí entrar a trabajar en las subcomisiones. Esa es la idea, empezar. 

El diputado Exaltación preside esa comisión, y empezar a entrarle a los temas. El tema 

de los pequeños productores, en todas las áreas, el tema del café vienen casi como 400 

millones menos. Tenemos que empezar a trabajar en esa área, ese es el mandato que 

tenemos aquí, y empezar a jalar nosotros también a los secretarios y allegarnos de 

información.  

 

Yo creo que es mucho el trabajo y lo vamos a alimentar saliendo a los estados, podemos 

ir a Los Trigueros, Jalisco, y ahí evaluamos el presupuesto pero también nos 

retroalimentamos de la información de cómo estamos en este recorte que nos tiene 

preocupados, pero esperemos que lo podamos revertir y podamos aumentarle sobre 

todo en áreas estratégicas. Adelante. 

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas : Están enlistados en este 

orden el diputado Exaltación, el diputado Javier Santillán, Alex Le Barón, la diputada 
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Natalia Karina Barón, la diputada Iveth Bernal, el diputado Leonardo Rafael. Este es el 

primer bloque, señor. Diputado Exaltación. 

 

El Diputado Exaltación González Ceceña: Gracias, secretario. Presidente. Muy 

buenos días a todas y todos, compañeros diputadas y diputados. Aquí podemos dar 

muchas cantidades, muchas cifras de lo que ese está presupuestando para 2017, pero 

yo solo lo calificaría de caótico. Este país, esta administración parece que no lleva rumbo; 

no lleva rumbo. Se hacen presupuestos con ocurrencias y la verdad sin una planeación 

debida. 

 

En la última reunión de mesa directiva de esta comisión yo les hablaba a los compañeros 

secretarios y secretarias de la comisión que en un medio de comunicación de circulación 

nacional se publicaba a ocho columnas que tan solo este año Pemex y CFE gastó –

escuchen bien esta cantidad– 36 millones de pesos en el pago de celulares para altos 

funcionarios de estas dos paraestatales; 36 millones de pesos en celulares, cuando eso 

representa la tercera parte de la solución al problema de los trigueros del Valle de 

Mexicali, solo por poner un ejemplo. 

 

Aquí se está cuidando más el gasto corriente que el gasto a la inversión, que el gasto en 

los sectores productivos. Eso es lo que tenemos que cuidar mucho. Aquí podemos decir 

muchas cosas, y yo lo decía ayer ante un grupo de mujeres campesinas que vino aquí a 

la Cámara, muy numeroso, por cierto, diferentes organizaciones de diferentes 

afiliaciones partidistas pero con un solo fin: Reclamar porque a los programas destinados 

a la mujer campesina y urbana también que trabaja en el sector social, se les está 

desapareciendo el programa Promete. También solo por poner otro ejemplo. 

 

Yo creo, amigas y amigos diputados, que hoy tenemos una extraordinaria oportunidad 

de decirle al gobierno federal que tienen que hacer un reajuste del presupuesto. Hoy 

dentro de un rato estará con nosotros el secretario de Hacienda. Es un hombre sensible, 

es un hombre diferente al que hasta hace unas cuantas semanas estaba en esa misma 

oficina.  Creo que con este nuevo secretario sí se puede dialogar. No vendrá a dar 

lecciones, sino vendrá a escuchar –eso espero–a los diputados y diputadas.  

 

Yo le pediría, señor presidente, que se giraran instrucciones a la secretaría técnica de 

esta comisión para que elaborara a detalle un análisis del presupuesto y como bien lo 

comentábamos hace rato, se están haciendo reacomodos del presupuesto, se están 

desapareciendo programas, se están metiendo en otras bolsas y eso es lo que a todo 

mundo nos trae la verdad muy preocupados. Voy a poner un ejemplo también, el 

programa especial concurrente. Ayer me habló mi secretario de Fomento Agropecuario 
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del estado, está muy preocupado, yo vuelo hoy en la noche a Mexicali y mañana a las 

8:00 de la mañana ya tengo reunión con él, porque de golpe y porrazo borran ese 

programa para los estados. 

 

Entonces, ¿qué está sucediendo? Por eso digo yo, aquí se presupuesta bajo ocurrencias 

y eso no es posible. Ahora sí que Videgaray dejó la víbora chillando, dejo la víbora 

chillando, fue estrategia, de eso no me cabe la menor duda. Nada más plantearía eso, 

presidente. 

 

El Diputado Francisco Javier Santillán Oceguera: Muchas gracias, señor presidente, 

muy buenos días. Sólo quisiera hacer un comentario en el sentido de los tiempos tan 

cortos que tenemos para el análisis del presupuesto. Yo creo que la comisión se debería 

de concentrar de manera importante en este tema. 

 

Creo que las subcomisiones que fueron integradas en su momento por distintos 

compañeros tendremos que sesionar, tendremos que desmenuzar cuidadosamente el 

presupuesto, tendremos que ver de qué forma la discrecionalidad actual del ejercicio 

presupuestal tiene que aterrizarse en los verdaderos planteamientos y demandas de la 

gente. 

 

 

Todos estamos y hemos mantenido contacto con nuestros electores, y seguramente la 

vamos a seguir teniendo, pero los tiempos del presupuesto son de aquí al 15 de 

noviembre.  

 

No son más de 40 días, son menos de 40 días y los temas verdaderamente son muy 

delicados, muy delicados porque un impacto presupuestal como el que viene en este 

sector de más de 22 mil millones y una serie de inconformidades como las que aquí se 

han planteado, se exige de esta comisión una reflexión a fondo de si por donde iban las 

cosas no es lo conveniente, y si la situación se ha agravado por menos recursos, yo creo 

que finalmente la opinión que emita esta comisión en su momento sobre el presupuesto, 

que en primer lugar sí plantearía, señor presidente, que se haga un extrañamiento, ya la 

Comisión de Presupuesto si no ha llegado a aquí ya oficialmente porque ya lo 

deberíamos de tener oficialmente cada uno de nosotros, a efecto de que podamos, bajo 

la responsabilidad absoluta de cada uno, asumir su propia responsabilidad y el papel que 

le corresponde, porque hasta el momento no ha llegado el presupuesto oficialmente a la 

comisión, y antier se aprobó en la Comisión de Presupuesto que ya se enviara a las 

comisiones, entonces a ver qué está pasando en este asunto. 
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Plantearía, presidente, que se valore mucho lo de las visitas a los estados. Pienso que 

si las visitas también se hacen después del 15 de noviembre, ya con resultados, los 

asuntos del campo los tenemos diagnosticados hace mucho tiempo, cada quien sabe lo 

que le van a plantear en cada lado, y hoy lo que necesitamos es, con una gran finura, 

pero con un gran análisis, esa experiencia y ese trato que hemos tenido todos, porque 

como lo señala nuestro compañero de Chihuahua, él lo vive todos los días, y aquí 

necesitamos saber qué posición vamos a asumir, así como se dice del gasto concurrente, 

bueno, desparece también los apoyos, efectivamente, a los energéticos, a diésel, los 

apoyos a energía eléctrica.  

 

Y creo que sobre temas, la comisión tiene que ser muy específica, muy a fondo de hasta 

dónde determinadas cosas no las podemos dejar a ver qué interpretación les dan los 

funcionarios o a ver cómo atienden ciertos programas más o menos. Yo creo que aquí 

lo delicado del asunto es valorar qué sí se queda y qué no se queda. 

 

La situación económica que pudiéramos pensar que sobre el presupuesto podemos 

tener otros incrementos, lo veo verdaderamente muy complicado, todos los días el dólar 

está impactando de manera muy fuerte al país, y todo eso nos significa menos dinero 

porque hay que pagar la deuda pública porque tenemos compromisos internacionales, y 

para eso se necesita más dinero. 

 

Y, en consecuencia a ello, me permitiría solamente, de manera muy respetuosa sugerir 

que ojalá las subcomisiones tengamos a los documentos del presupuesto, nos 

pongamos cada uno con una responsabilidad específica y que definamos cuáles serán 

los criterios de esta comisión en la opinión que tenemos que emitir. Ése sería mi 

planteamiento, señor presidente. 

 

El Diputado Alex Le Barón González: Muchas gracias, secretario. Quiero recalcar lo 

que dijo el diputado Santillán, debemos de meternos al tema presupuestal con más 

tiempo, de una manera más ordenada entre todos nosotros, es un tema, va a ser yo creo 

que los años más complicados para el tema presupuestal del campo, sabemos que en 

el gran escenario macro del país no vamos a poder defender muchos diferentes 

programas que no han dado los resultados que quisiéramos. 

 

Entonces, tenemos que ser muy estratégicos en cuáles sí salimos a defender, y que 

apliquemos ahora sí que todo el peso de nuestra función. El presupuesto es nuestro, lo 

que manda el Ejecutivo federal es una propuesta, nosotros debemos de verlo y créanme 

cuando les digo esto, nosotros tenemos más conocimiento y más sensibilidad de lo que 



COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 
ACTA DE LA NOVENA REUNIÓN ORDINARIA 

 
 

18 

 

está pasando en el país, en el tema del campo, que la propuesta que la propuesta que 

el Ejecutivo federal. 

 

Entonces, no creo que debemos de tenerle miedo a generar un nuevo modelo de 

presupuesto en el tema del campo, ver qué es lo que sí está siendo productivo, ver cómo 

protegemos, ayudamos a salir de la marginación y la pobreza los pequeños productores 

de una manera efectiva y cómo generamos o diseñamos política pública presupuestal 

para los medianos y grandes productores que tienen capacidad y que tal vez, y a lo mejor 

no lo debo decir, podemos quitarle subsidios, pero generarles financiamiento barato que 

les permita seguir siendo productivos. 

 

Entonces, creo que tenemos que revisar esto a fondo y no creo que debemos de 

esperarnos a una o dos semanas antes y luego ponernos a pelear aquí como sucedió el 

año pasado, creo que tenemos que hacerlo con tiempo, debemos de hacerlo de una 

manera permanente, estar una vez por semana, cada dos semanas, agarrar el 

presupuesto que se manda para la comisión, desmenuzarlo, ponerlo sobre la mesa y 

decir, esta semana se va a tocar este tema e irle avanzando, pero sin limitaciones de 

pensar que lo  que nos manda el Ejecutivo federal se ha de quedar como está. 

 

Nosotros sabemos lo que está pasando en los estados en las regiones, lo que está 

siendo productivo, lo que no, lo que genera más costo burocrático, que lo que genera 

productividad. Entonces, creo que es un tema que debemos de tomar con mucha 

seriedad y que no le tengamos miedo. El segundo es, la opinión de la comisión. No 

estamos en comisiones unidas con agua potable, recursos hidráulicos, pero no dejemos 

ir una gran oportunidad de avanzar y plasmar en la nueva Ley General de Aguas que se 

está trabajando el sentimiento de los productores del país. 

 

La Comisión Nacional del Agua tiene muchos problemas burocráticos, tiene muchas 

trabas, tiene mucha corrupción, tiene muchos, muchos problemas que desde nuestra 

perspectiva debemos de manifestar en esa nueva ley. 

 

Seguramente habrá muchos temas que no se quieran tocar porque no es necesario, y 

eso lo entiendo perfectamente, pero sí creo que debemos de avanzar en esta materia 

porque sin agua no hay producción y ése es el cuello de botella, y debemos de participar 

a tal grado que generemos una inercia positiva que quede asentada por parte nuestra 

en la nueva Ley General de Aguas, en donde todas las dependencias tengan una 

sinergia en la cual no se pueda explotar el subsuelo o los acuíferos, o las superficiales 

sin que se tenga el derecho de hacerlo, sin que se tenga el derecho a hacerlo sin que la 

Comisión Federal de Electricidad no esté manejando a su criterio administrativo y 
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corrupto, porque así es. Yo tengo en Chihuahua, comunidades enteras, colonias enteras 

de la comunidad menonita que están consumiendo energía eléctrica, cientos y cientos 

de pozos que no tienen medidores propios, tienen una cuota fija por productor 

directamente la superintendencia de la CFE. Ése es el nivel de situación que se está 

viviendo en esa materia por ponerles una, sin meterme a los programas de la SAGARPA, 

sin meterme al financiamiento de las organizaciones nacionales, instituciones nacionales 

de financiamiento. 

 

Sí debemos de tener una participación activa aunque sea exclusivamente en una opinión. 

Y por lo tanto quisiera proponerle a todos ustedes, que busquemos un mecanismo, ya 

sea una subcomisión que tenga y que sea la responsable de generar la opinión que le 

demos a las Comisiones Unidas de Recursos Hidráulicos y Agua Potable, porque la 

última vez que se presentó una propuesta fracasó porque fue una propuesta 

exclusivamente dirigida a la recaudación en el tema de agua potable, no se involucró a 

los productores del país, no se contempló la productividad, no se analizó el tema 

burocrático de la Comisión Nacional del Agua. 

 

Tenemos que involucrar a los estados, a los municipios, a los usuarios, en un tema que 

es crítico y particularmente en la zona desértica de nuestro país y que no debemos de 

dejar ir esta oportunidad de participar activamente en esta materia. Yo creo que, 

presidente, le pediría de una manera muy respetuosa que pudiéramos hablar con los 

presidentes de las Comisiones de Recursos Hidráulicos y Agua Potable, para que 

veamos cómo podemos generar una inercia en la que esta comisión tenga algunos 

miembros que les interese participar en este tema de una manera activa o que les estén 

presentando a la comisión en su totalidad los avances que se vayan teniendo, porque de 

lo contrario volverá a ser una ley que no pasa porque los productores no lo van a permitir, 

se va a convertir en un problema, una Ley Korenfeld, como sucedió el año pasado y yo 

creo que sí requiere que le metamos mano a esta  materia. 

 

Son temas muy sensibles, son temas en los que hay zonas de veda en cuencas, en 

donde hay poblaciones pequeñas que no tienen ni la posibilidad de que un pollo beba 

agua del río, porque estamos obligados a entregarla a otras partes del país o inclusive a 

otros países y yo creo que tenemos que ver y meter mano en esos temas y no dejar ir 

esta oportunidad.  

 

El tema presupuestal sería muy claro decir, hay que trabajar, hacer una mesa 

permanente, posiblemente los miércoles y que se vaya desarrollando una propuesta 

conforme vayamos avanzando sin tener miedo a lo que nos mande el Ejecutivo federal. 

Y segundo, no dejar ir la oportunidad de tener una participación en lo que es el mayor 
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consumo de agua en nuestro país, que es la producción de alimentos, ésa es nuestra 

responsabilidad, la Comisión de Recursos Hidráulicos y Agua Potable debe de recibir 

nuestra opinión de una manera muy clara, muy concisa, muy enérgica y que la 

defendamos y para eso yo creo que aquí habíamos algunos que nos interesa esa 

materia. Muchas gracias. 

 

La Diputada Natalia Karina Barón Ortiz: Muchas gracias. Pues coincido con mis 

compañeros, debiéramos, si ya estamos organizados en subcomisiones, debieran de 

trabajar de forma permanente esas subcomisiones y debiéramos empezar a desglosar 

la propuesta que nos mande, aunque ya tenemos conocimiento de cómo viene, bueno 

de manera formal por parte de la comisión ponernos a trabajar sobre lo que estamos 

cada uno o cómo estamos participando en cada subcomisión. 

Efectivamente, la propuesta que mandan del Ejecutivo federal está totalmente 

descabellada, ya vieron que no viene el Programa de Concurrencia con Entidades 

Federativas, de por sí los secretarios del campo o los gobernadores tienden a meterle 

poco al campo, ahora con esto, pues olvídate, van a desaparecer las secretarías. 

Entonces creo que es una cuestión que tendríamos que ver y me queda claro que a lo 

mejor SAGARPA lo que quiere es centralizar para que ellos sean los únicos ejecutores 

de los programas. Ojalá y no tenga que ver nada con los comicios electorales próximos. 

 

También viene sin aparecer el Programa de PROMETE. Totalmente irracional, porque si 

hay personas que están sosteniendo al campo sobre todo en las regiones de migración, 

son las mujeres, son las que se están quedando a cultivar mientras los varones están 

migrando en busca del sustento en las comunidades y ése es un caso muy común en 

Oaxaca y en otros estados del país.  

 

Tenemos que pelear, ustedes recordarán que en el presupuesto anterior logramos que 

le aumentaran cien millones al Programa de PROMETE y tenemos que seguirlo 

defendiendo porque es poco lo que hay en política pública para la mujer en el medio rural 

y además tiene que ver con pequeños productores. Entonces es prioritario que este 

programa que es uno de los programas que de verdad han estado beneficiando a las 

mujeres a partir del 2003 que fue creado, pues no podemos permitir que se desaparezca. 

 

Tercero, en la propuesta nos mandan un nuevo programa, no sé si ya lo revisaron, se 

llama El campo en nuestras manos y le ponen casi mil millones de pesos, 956 para ser 

exactos. No nos dicen ni el objetivo, ni para qué es, ni a qué va direccionado el programa, 

solamente lo meten y le meten pues una cantidad importante. Entonces desconocemos 

cuál es la finalidad del programa. Ahorita por el tiempo pues ya no vamos a poder 

evaluarlos porque además ni siquiera han terminado de ejecutar el presupuesto. Siguen 
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todavía pendientes de entregar programas como PIMAF, como PROCAFÉ y el resto 

también está pendiente, están en validaciones, etcétera. 

 

Es importante también presidente, que le entremos al tema de validar y evaluar los 

programas principalmente los del PEF, que son de los más sentidos y más importantes 

en el país. Hay que revisar esa parte y definitivamente pelearlos, cómo, bajémosle 

también a publicidad, hay que sugerirles que le bajen a publicidad oficial, a vestuarios, a 

gastos en celulares, temas onerosos que de ahí se puede tomar para fortalecer el campo, 

entonces habría que revisarlos. 

 

Nosotros como comisión no tenemos que ser pasivos, compañeros y compañeras, 

porque nos lo van a reclamar. Tenemos que pelearlo. Tenemos que insistir. Tenemos 

que ir con la Comisión de Presupuesto a decirles, porque al campo no le pueden quitar 

tanto presupuesto. Si no lo hacemos, pues miren allá nos van a condenar y allá nos van 

a criticar y nuestra conciencia, en nuestra conciencia va a quedar. 

 

Lo que sí es que el tiempo apremia, si no nos organizamos estos días que vienen, pues 

nos vamos a quedar de alguna manera sujetos a lo que decida, como siempre la 

Secretaría de Hacienda y no debe de ser así. Nosotros tenemos que insistir en cómo se 

debe de distribuir el presupuesto.  

 

Por último, revisar la parte de ganadería, no sé si la vieron, aunque es un tema que no 

nos incumbe directamente porque hay una comisión, es la primera vez que dejan a 

ganadería en el 50 por ciento menos y es uno de los sustentos que ha mostrado 

rentabilidad en el campo, entonces habría que revisarlo el tema del financiamiento y la 

Procuraduría Agraria, revisemos. Si alguien está defendiendo a los productores y más 

aún ahorita con la reforma energética, es la Procuraduría Agraria. Hay que revisar cómo 

viene su presupuesto, cómo están batallando ellos para sostener la defensa legal de los 

campesinos y sí tenemos que fortalecerlos desde la Comisión de Agricultura. 

 

Yo propongo que nos organicemos a partir de las subcomisiones y que de forma 

permanente estemos trabajando aquí los miércoles, por lo menos en lo que se aprueba 

el presupuesto.  

 

 

La Diputada Iveth Bernal Casique: Diputado, pues estamos todos preocupados por la 

cuestión del presupuesto, es un tema serio y es un tema donde de verdad tenemos que 

tomarlo con responsabilidad y sobre todo en nuestras manos. Y yo creo que está en 

voluntad de nosotros hacerlo, sin embargo de pronto no estamos haciendo las cosas, 
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nosotros mismos como tal vez debiésemos hacerlo y la cuestión es que nosotros 

hagamos lo que nos toca. 

 

Y seguido, se viene la comparecencia del secretario de Agricultura, a mí me interesa 

mucho saber cómo viene el programa, cuántas participaciones va a tener la Comisión de 

Agricultura, cómo vamos a estar interactuando ahí, porque también es un tema que ya 

tenemos en puerta y que me gustaría mucho que pudiéramos desarrollar ya. Es mucho 

el trabajo que tiene la comisión en este momento y tenemos bastante tiempo para hacerlo 

serio y hacerlo con la responsabilidad que esto se merece. 

 

De verdad, yo sé que somos personas comprometidas, que tenemos muchas ganas de 

trabajar y sobre todo tenemos que demostrarlo con hechos y con resultados. No basta 

con venir a decir hay que hacer, hay que hacer, de verdad hay que hacerlo. Hay que 

hacer las cosas que ponernos a trabajar, hay que ponernos a hacer la parte que nos 

corresponde. 

 

Sí me gustaría mucho que se hiciera un calendario, porque todos traemos una carga de 

trabajo muy, muy, muy fuerte. Y por no organizarnos tal vez como debiéramos, no 

podemos llegar, tenemos otro compromiso, ya nos requirieron en nuestros estados, ya 

pasó cualquier cosa, no estamos bien organizados. Entonces, sí pido una planeación 

bien de las futuras reuniones de cómo se viene la comparecencia, cómo vamos a 

trabajar, cómo nos vamos a coordinar con las comisiones unidas, porque ya estamos 

sobre el tiempo y hay que hacerlo. 

 

Otra cosa que tengo pendiente es el trabajo que hemos estado realizando aquí con los 

diputados sobre el presupuesto que se ha venido escuchando, que estamos muy 

preocupados por las visitas a los estados. Mi interés es que la comisión pueda ir al estado 

de México, sí, no en este momento porque también sabemos que ya está  

 

fuera de tiempo, pero sí pedirles mucho que tengan la atención con el estado de México, 

si está después del presupuesto, obvio, está, para que vean el trabajo que se está 

realizando en cuestión de pequeños productores, porque es un tema que todos vamos a 

defender y que también hay que ver qué está sucediendo con ellos y qué está pasando 

porque la defensa va a seguir este año, el que viene, y el que viene, y muchos años más, 

porque no es un tema que vamos a dejar suelto o que no vamos a dejar de trabajar 

porque signaos siendo o cuando termine el periodo como diputados.  

 

Vamos a seguir en ese tema porque muchos de nosotros somos productores y somos 

gente del campo, y preocupados por ese tema. De verdad agradecerles y de verdad 
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ponerme a sus órdenes, en lo que pueda apoyar, también el tema del agua es de mi 

interés y me es preocupante. Sabemos que... administra los sistemas de riego, sin 

embargo pues no está administrando el agua como tal y genera muchos problemas, 

¿no?, entonces también es algo que me gustaría participar y que tomáramos en esta 

comisión como un tema muy importante y de prioridad para los campesinos de México. 

Muchas gracias. 

 

La Diputada Mariana Arámbula Meléndez: Gracias. Gracias, presidente. Compañeros, 

buenos días. Ya hizo un comentario mi compañero Exaltación, y lo había hecho en la 

comisión anterior, en la cual también pues estoy preocupada igual que todos ustedes, y 

más, sobre todo en la responsabilidad que tengo en el tema de estar encargada y al 

frente de Programa Especial Concurrente, y que ahora pues en este presupuesto ni 

siquiera aparece. 

 

Entonces, de antemano estaremos viendo qué postura tenemos que manejar como 

comisión. Creo que cada subcomisión tendrá que manejar una postura; pero también 

quiero abrirla a todos ustedes, compañeros diputados, para que el día en que abramos 

esa mesa de diálogo dentro de la comisión que me toca, si no pueden asistir por algo de 

agenda, me hagan llegar su petición y poder sacar en conjunto un resultado y que sea 

la posición de la misma comisión. 

 

Creo que eso urge ya trabajarlo para que lo vayan tomando en cuenta y, si me lo pueden 

hacer llegar el día de la mesa de trabajo, ya tener los lineamientos necesarios y las 

herramientas para llegar a una conclusión; y que sea lo que la misma comisión esté 

haciendo en recomendación, sobre todo porque a mí en el tema de Jalisco, al igual que 

a nuestro diputado, ya no nos tarda en tronar esto. Fui a Jalisco, ayer estaba en Jalisco, 

y ya tuve varias llamadas que no alcancé todas a atender, pero la gente está molesta, 

está preocupada, y tenemos que hacer algo. 

 

Tenemos que hacer algo porque están dejando desamparados a muchas personas que 

de una u otra forma se estaban ayudando con los programas. Y, si de una u otra forma, 

porque decían también otros compañeros, las delegaciones no estaban ejecutando los 

programas de manera adecuada, eso será aparte: hacer un exhorto directamente a los 

delegados de cada estado para que se haga conforme a los lineamientos 

correspondientes, pero estamos hablando de dos coas diferentes. Muchas gracias, 

 

El Diputado Leonardo Rafael Guirao Aguilar: Pues es un hecho que los recortes 

presupuestales son directamente proporcional a los ajustes, y no solo del cinturón. 

Siempre lo he dicho, que el líder marca la pauta, pero es el equipo el que triunfa. Y 
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debemos de pugnar en unidad para presionar y que el presupuesto, si bien no aumente, 

se mantenga estable. El que no llora no mama. Y no chilla, dice ahí nuestro presidente.  

 

También aprovecho esto porque es mi espacio y voy a hablar de algo que le duele a los 

sectores campesinos de Chiapas, de Tabasco, de Guerrero, de Oaxaca, de Veracruz, y 

otros estados de la franja del Caribe. Si bien es cierto hay cultivos que no representan la 

totalidad de la soberanía alimentaria de la nación, también son cultivos en el que versan 

esperanzas, sueños y plataformas de desarrollo de muchos estados. 

 

Hablo de 60 mil familias aproximadamente en donde hay un cultivo que está abarcado, 

que está contemplado y que se da por el PH y las condiciones en cinco estados o en seis 

estados de la república, entre ellos Chiapas y Tabasco, que producen el 98 por ciento, 

que es un fruto mexicano que nos da identidad nacional, que fue utilizado como moneda 

de cambio, que es considerada la bebida de los dioses, que menciona parte para 

satisfacción y gloria de los varones, pues impulsa y e incrementa el lívido, que es 

antioxidante. 

 

Hablo del cacao, un fruto milenario que nos da identidad, pero que desafortunadamente 

por las enfermedades de la monilia y algunas otras cuestiones de comercialización, en 

donde intervienen el mal necesario que son los coyotes, pues ha estado a la baja. El 

chocolate mexicano, el cacao, goza de prestigio mundial y tiene la mejor calidad a nivel 

mundial. Hemos tenido la oportunidad de estar en algunos foros, próximamente les 

invitamos a todos los diputados a que estén en una exposición del museo del cacao de 

cuatro días y posteriormente a degustar algo exquisito al paladar, como es el chocolate, 

y que también es biodiversidad.  

 

Pedirles de que si hay la posibilidad de que haya una mesa para ver el presupuesto del 

cacao, porque el cacao es identidad, pero aparte de eso el cacao tiene algo de religioso 

y de santo porque de rodillas se muele, porque juntando las manos se bate e implorando 

al cielo se bebe. Nada más, es mi participación. Muchas gracias. 

 

El Diputado J. Guadalupe Hernández Alcalá: Sí, muchas gracias. Primero quiero 

comentarles que comparto todo lo que aquí se ha expresado, y decirles que estamos 

listos para trabajar en las subcomisiones que nos correspondan. Lo que quiero comentar 

adicional a esto es que, bueno, es un estado de indefensión en el que están dejando al 

campo en esta propuesta del gobierno federal. No hay forma por ningún lado de llegar 

con la gente que nos propuso, que nos mantiene aquí en este lugar con esta propuesta. 
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El gobierno federal y sus funcionarios en todos lados dicen, y lo dicen categóricamente, 

que la pelota está en el Congreso, que los diputados somos los que nos vamos a 

encargar de validar el Presupuesto de Egresos 2017 y que aquí está. Incluso se atreven 

a decir algunos que no van a venir a defender, a pedirnos que se modifique o que se le 

agregue a sus dependencias lo que está establecido en el presupuesto. Lo dicen con 

gallardía y con ganas. 

 

Creo que debemos trabajar intensamente, mi querido presidente, también quisiera que 

fuéramos a Michoacán, pero me parece que lo importante en este momento a la luz 

pública del país es el presupuesto. 

 

La Cámara de Diputados y los diputados, las diputadas, tenemos un desprestigio 

impresionante ante la sociedad, vean ustedes en las redes sociales. Veamos lo que dicen 

de los diputados y de los senadores, y de los funcionarios federales. Creo que es el 

momento de demostrar que estamos aquí para dignificar el quehacer político, para darle 

dignidad a nuestra tarea. No me involucro, no me siento tocado, por eso me resulta 

ofensivo todo lo que se dice de la Cámara de Diputados y diputadas que estamos.  

 

Entonces, propongo que esta comisión trabaje, trabajemos todos y la propuesta y la 

contrapropuesta de presupuesto que hagamos la defendamos. Hagamos valer ese 

derecho que tenemos a trabajar y a proponer a la sociedad mexicana lo que vamos a 

hacer por ellos. Entonces, sí pediría que es miércoles que se está proponiendo aquí lo 

trabajemos de manera intensa en nuestras bancadas, también hacer un análisis objetivo 

y hacer también una propuesta vincularla con lo de la comisión y sí defenderla en su 

momento, mi querido presidente, compañeras diputadas y compañeros diputados. 

 

El país está viéndonos y yo sí quisiera que esta comisión dio la cara, porque ustedes 

saben que México vive del campo y nuestros campesinos están en estado de indefensión 

con este recorte presupuestal de 22 mil millones de pesos. Es cuanto, muchas gracias.   

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vsrgas  : Ya lo habíamos 

comentado en las reuniones de la Mesa Directiva. Temas importantes como buscar la 

coordinación con la Comisión de Agua, de Recursos Hidráulicos, referente a cuál va 

hacer nuestra participación en el proyecto de la Ley General de Aguas, eso ya se había 

acordado en la Mesa Directiva, también habíamos acordado en la Mesa Directiva, 

solicitar información a la Comisión de Hacienda y la Comisión de Presupuesto de esta 

Cámara, para que nos brindara una información puntual de cuáles son los recortes y los 

rubros. Eso también se había acordado, creo que hay algunas respuestas.  
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Lo que quiero precisar aquí es, como diputados debemos de defender los componentes 

que más fortalecen a las y los campesinos de México, como FAPPA, como PROMETE, 

creo que son los que menos han generado subejercicios de los demás componentes. 

Creo que esos llegan a la gente y la gente los atrae y la gente responde. Creo que eso 

es a lo que también debemos de hacer una valoración de cuáles van a hacer aquellos 

componentes prioritarios de esta comisión, pero ver que estos programas en realidad 

cobijan las necesidades de la gente más necesitada.  

 

Estoy de acuerdo con mi paisano que debemos de defender el presupuesto, también les 

pido que no se dejen presionar por sus gobernadores, porque a veces sus gobernadores 

les hacen manita de puerto a sus diputados en cada una de sus entidades federativas 

para apoyar algunos rubros del presupuesto que ya están pactados con la federación. 

En aras de que haya partidas especiales en cada una de las entidades federativas. 

Entonces, también les pido como lo comenta el compañero que nos pongamos al tú por 

tú con la federación. También les pido a los diputados que no se dejen hacer la manita 

de puerco con sus gobernadores.  

 

En otro tema, me extraña mucho que en este dictamen del presupuesto ya no dejan ni 

opinar a la Cámara de Diputados, en las reglas de operación. Se acuerdan que en el 

proyecto de presupuesto, en el dictamen, en el artículo 16, me parece que sí nos daba 

la oportunidad de opinar. Ahora esto ya se elimina en este dictamen. Entonces, creo que 

deberíamos de retomar esta situación y pedirle a nuestro diputado que es el presidente 

de la subcomisión de reglas de operación de esta comisión, valga la redundancia, que 

también haga lo propio. Porque sería importante también revisar con puntualidad este 

dictamen, porque también las reglas de operación van a influir en mucho.  

 

Son algunos temas y que nos explicaran a fondo cuáles son los rubros donde hubo un 

recorte, pero también curiosamente al aventarnos un clavado a este proyecto de 

presupuesto nos dimos cuenta que si bien desaparecía, en Michoacán, el programa de 

PESA, en el estado de Michoacán se re direccionaba a otras bolsas. Entonces está como 

engañoso el dictamen, el proyecto de presupuesto porque están algunos rubros re 

direccionados a diversas bolsas y sí quisiera que la secretaría técnica de esta comisión 

hiciera un estudio minucioso y que nos diera una tarjeta informativa de dónde están 

escondidos los recursos y de dónde se han resignado a diferentes bolsas, porque es 

muy complicado y aquí está comisión debe de haber técnicos especialistas en los 

números.  

 

Nosotros nos vamos a desgastar como lo hemos hecho. Creo que ya debe de haber un 

proyecto para cada uno de los diputados y que nos expliquen haciendo los comparativos 
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y si hay una reubicación y dinero en cada uno de los rubros para tener una visión clara y 

desde ahí partir, como dijo atinadamente el diputado Santillán, para armar ya una 

estrategia, un proyecto de defensa del presupuesto y también donde en realidad hubo 

muchos engaños.  

 

Por ejemplo, hay organizaciones campesinas, ficticias que nada más trae a 100, 200, 

300, 400 personas a hacer desmanes ante la infraestructura de las instituciones y ya con 

eso presionan cuando en realidad hay organizaciones que sí están en la lucha del campo 

y en realidad les quitan recursos gracias a estas organizaciones patito. 

 

También quiero hacer esta precisión, porque no debemos ser presa del chantaje ni de la 

presión. Hay que ayudar a las organizaciones que en realidad representan los interesas 

de las y los campesinos. Esas organizaciones “patitos” que nada más utilizan la presión, 

el chantaje para beneficiar sus intereses políticos y del bolsillo.  

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Nada más para precisar y 

contestar algunas participaciones. Comentar de lo que se ha solicitado. Ya se nos 

entregó el día de ayer por parte de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, ya la 

Ley de Egresos e Ingresos sobre todo del presupuesto al campo. Se lo vamos a hacer 

llegar a la brevedad para que ustedes lo tengan y también es importante como aquí ya 

se dijo ir revisando por parte de las subcomisiones para irnos metiendo al tema.  

 

Creo que ya nos queda claro, ya tenemos una experiencia del año pasado y sobre las 

subcomisiones vamos a defender lo que es el presupuesto y que cada quien nos 

representa en las subcomisiones, cómo viene. Por ejemplo, les informaba que en la 

subcomisión de sanidad, afortunadamente vienen los 6 mil 600 millones. Ahí están 

pidiendo más y sobre eso, las opiniones que se den vamos a buscar el equilibrio para en 

la opinión que nosotros vemos sea una opinión justa y equilibrada.  

 

Comentar también que es importante, la verdad he estado participando como presidente 

de la comisión en la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado, para el tema de la Ley 

de Aguas, ellos lo traen muy claro y también ha habido varios foros, varias 

participaciones y vamos a recoger esa inquietud y poner a consideración de la Junta 

Directiva, que se creé la subcomisión de uso agrícola rumbo a la defensa de lo que va a 

hacer el anteproyecto de la nueva Ley de Aguas y aquí la verdad poner a su 

consideración que el diputado Le Barón con la experiencia que trae es muy claro, me ha 

tocado verlo participar. 

No sé si le interesaría a él participar en esta comisión, porque así tenemos que defender 

el uso agrícola, es un tema complicado que trae muchas aristas, creo que tenemos que 
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tener a un experto en el tema y nosotros involucrarnos para poder dar nuestra opinión y 

nuestro posicionamiento y qué pasa y que no pasa. 

 

Porque la verdad, los que han venido si me han dejado preocupado en las participaciones 

y todo va orientado al tema del uso agrícola, recortar y bueno, creo que los alimentos 

que se producen en este país necesitan agua, necesitan ordenarse y regularse y 

estamos de acuerdo en el cuidado, pero sí que se proteja a lo que es la agricultura de 

este país.  

 

Creo que en el tema del presupuesto que se ha comentado en el Ejercicio del 2016, 

precisamente es el tema, el secretario va a venir a explicarnos y yo ya les estoy pidiendo 

al enlace que tenemos, con los otros aquí, con la comisión, a Julio Córdoba, secretario 

técnico, que nos den un corte, debe ser cada tres meses, nosotros tenemos que tener… 

según el informe es que ya va arriba del 90 por ciento.  

 

Necesitamos ver nosotros con precisión, donde es donde hay todavía algunos desajustes 

para aprovechar ahora que está el secretario, decirle secretario, aquí estas áreas son 

áreas sensibles y queremos que se le dé prioridad, porque sí ha habido gente que se ha 

arrimado con nosotros, que no se les ha cubierto, sobre todo en los proyectos y sobre 

todo en los programas.  

 

En el nuevo presupuesto, yo creo que aquí es muy claro. Nosotros tenemos que 

repartirnos el trabajo, van a empezar a llegar a organizaciones, ahorita están ahorita 

afuera del congreso, vienen a ver el tema del campo.  

 

En el equipo, como dice el diputado Leonardo, en el equipo está el triunfo, está el 

resultado, esto es de equipo, aquí, yo soy el presidente, pero en el presupuesto pasado, 

esto fue de equipo, a nosotros nos ayudó mucho que tuvimos muchos encuentros, 

muchas reuniones, de eso se trata, a veces aquí en la Ciudad de México, los temas del 

campo pasan a tercer lugar, a segundo lugar, no le dan mucha importancia, nos comen 

los problemas de la ciudad y los medios.  

 

Yo creo que aquí el tema del campo, hay que proponerlo en primer lugar, porque el 

campo es el que alimenta a la ciudad. Yo creo que es importante en las giras, por eso 

nosotros el día de hoy invitamos aquí a los medios de comunicación, el Canal del 

Congreso, ellos nos cubren muy bien, mucha gente se da cuenta de todas las 

participaciones que se tienen, de las defensas que se hacen aquí.  
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Pero sí involucrar lo más que se pueda, porque es grave un recorte de 22 mil millones y 

hay proyectos sobre todo muy… vamos a defender a todos, a los pequeños, al equilibrio, 

porque aquí están al límite tanto los chicos como los grandes, para todos hay problemas.  

 

Yo creo que aquí en esa línea, yo aquí con toda la confianza, ya están las subcomisiones, 

a mí me da mucho gusto que las subcomisiones están metidas, están motivadas, eso 

nos va a dar fuerza, si hay una reunión, allá vamos a estar, por ejemplo ahorita, diputado 

Miguel, acaba de instalar la Subcomisión del Nopal, la Tuna y el Maguey y se han estado 

acercando gentes, lo vieron en el Congreso y me han estado hablando, han estado 

llegando. Se está generando el debate, el análisis y el diálogo.  

 

Yo creo que aquí esta comisión es de todos, con toda confianza, cuando alguna 

subcomisión tenga que atender alguna organización, aquí tenemos que delegar, 

tenemos que salir y salir a ayudar, porque realmente los estados, el DF no genera los 

alimentos que consumimos, están los estados y tenemos que ir a ver, a recoger los 

problemas, a empujar para que esto lo podamos revertir. Decirles que ya tenemos más 

claridad y tengo confianza que este presupuesto lo vamos a modificar, no nada más en 

la opinión, tenemos que ir a que quede ya aprobado, el presupuesto, no nada más… 

nosotros tenemos la facultad, la opinión.  

 

El año pasado opinamos y nos conservaron ahí 8 mil 500 por eso desde las comisiones 

vamos a ir haciendo el equilibrio, a quién le quitamos a qué le ponemos, e irnos en una 

idea, porque aquí lo de Tamaulipas… yo también… son siete estados graneros, no crean 

que yo nada más estoy pensando en la agricultura por contrato, estoy pensando en los 

pequeños productores, en los cafetaleros, en los programas de las mujeres, del… todos 

aquí. Así lo vamos a hacer. Ese va a ser el éxito y con esas consideraciones… ese es el 

tema, vamos a meternos en el presupuesto.  

 

El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas : Sí, en este mismo tema, 

yo les haré llegar a cada uno de los diputados que integran esta comisión, un estudio 

que hicimos en la Subcomisión de Sanidad e Inocuidad de acurdo al presupuesto, cómo 

estaba, cómo está, en qué rubro se recortaron y algunos planteamientos que nosotros 

consideramos.  

 

Yo propongo que cada uno de los presidentes de las subcomisiones nos hiciera llegar a 

nuestros correos, con la venia del señor presidente, estos estudios porque agilizaríamos 

mucho el panorama en cada una de nuestras áreas.  

La Diputada Natalia Karina Barón Ortiz: Si quieren venir todos los que quieren que 

sean escuchados por la comisión. En ese sentido pedirle a la Comisión de Agricultura 
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que nos acompañe el día lunes a las 11:00 de la mañana, aquí en el Auditorio Aurora 

Palacios, edificio E, vienen productores de todo el país a discutir el tema del presupuesto 

para el campo. Vienen organizaciones campesinas y ellos quieren ser escuchados por 

diputados que forman parte de la Comisión de Agricultura. Entonces, si tienen un espacio 

en su agenda, hagan lo posible por estar.  

 

El Diputado Miguel Alva y Alva: Muchas gracias. Les pido me disculpen por no 

haberme anotado en la lista de participantes, estamos contra el tiempo. Sin embargo, no 

quiero dejar de comentar lo que voy a hacer. Confieso que es difícil hablar sin enojo, 

ocultar mi enojo, un poco contra ustedes compañeros diputados, la mayoría de ustedes, 

porque acá en nuestro trabajo hay mucha simulación, está aquí coincidiendo que 

estamos preocupados por el presupuesto, pero así como se dijo, el presupuesto está en 

base a ocurrencias –como dijo el compañero Exaltación–, no creo que alguien de aquí 

pueda aplaudir lo que nos están dando como presupuesto, pero eso es, un presupuesto 

y tenemos el poder aquí en el Poder Legislativo para pararlo.  

 

En la medida en que nos quitemos las playeras de nuestros partidos, en que no 

tengamos el posicionamiento con base en las líneas de nuestros partidos, porque yo 

puedo hablar ahorita del proyecto de nación de Morena, estoy convenido que podemos 

nosotros cambiar las cosas.  

 

Voy a hacer a un lado eso, no hablemos de eso, y si actuáramos conjuntamente y 

ejercemos nuestro poder, bloqueamos esta propuesta, ¿qué pasaría si el Ejecutivo se 

topa con la Comisión de Agricultura en la Cámara? Eso saldría en la prensa al otro día, 

y ¿qué pasa después? Va a haber repercusiones en el campo. Vamos a cambiar las 

cosas en el campo, porque si estamos trabajando, como se ha estado trabajando, el 

resultado va a ser el mismo, estamos simulando, hablamos bonito, pero no actuamos, 

vamos a oponernos a este presupuesto.  

 

Yo, a esto, en general, hay asuntos del agua, asunto de todo, pero si nos oponemos al 

presupuesto, porque sí hay dinero, el presupuesto general del gobierno federal es mayor, 

es grande, porque hacen este tipo de recortes, podemos lograrlo.  

 

Yo, eso, quiero comentarles. Si en verdad somos sensibles, no como el gobierno 

ejecutivo está demostrando que no es sensible a esto, mueve las fichas como quieren, 

si somos sensibles y actuamos, podemos cambiar las cosas y hacemos historia en esta 

legislatura. Muchas gracias.  
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El Secretario Diputado Omar Noé Bernardino Vargas : Si no hay ninguna otra 

intervención, de ninguna compañera o compañero diputado, le cedemos la palabra al 

señor presidente.  

 

El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Para que el presupuesto que se 

nos ha enviado por parte del Ejecutivo, tenemos un recorte de más de 21 millones, 

podamos revertirlo y etiquetarlos a las áreas sensibles. Ese es el trabajo que tenemos 

todos, esto es de equipo y vamos a hacer la lucha y la batalla a través de las 

subcomisiones.  

 

No habiendo más asuntos, hoy jueves 22 de septiembre de 2016, declaramos 

formalmente clausurada esta novena reunión ordinaria. Gracias por su asistencia, le 

agradecemos a los medios de comunicación su participación.  

 

Muchas gracias.  

 

De la presente reunión se llegaron a los siguientes: 
 

ACUERDOS 
 
PRIMERO.- Se aprobó el Acta de la Octava Reunión Ordinaria. 
 
SEGUNDO.- Se aprobó el Segundo Informe Semestral de Actividades. 
 

TERCERO.- Se aprobó el Calendario de Giras de Trabajo a los Estados de Guadalajara, 
Veracruz, Oaxaca, Baja California, Querétaro, Guerrero, Michoacán, Estado de México 

Chicago y Colombia. 
 

CUARTO.- Se acordó crear la Subcomisión sobre la Nueva Ley General de Aguas. 
 
QUINTO.-Se acordó revisar los recursos asignados particularmente a la SAGARPA con 
la finalidad de buscar consensos entre los Grupos Parlamentarios para resarcir la 
asignación presupuestaria a la Secretaria. 
 

 

Palacio Legislativo de San Lázaro, 20 de octubre de 2016 

 

 

 


